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一个月全市约2000辆快递电三轮被暂扣

快递电三轮“合法上路”有多远
郑州拟出台规定：大力推广新能源汽车，电三轮最多还能跑两年

目前郑州正在进行史上最严综合交通整治，罚款、暂
扣车辆，是广大快递小哥每天担心的事。郑州市快递协会
会长张要仁透露，近期就有约2000辆快递电三轮被扣。
不过，记者昨日从多家快递公司获悉，郑州市政府拟出台
《意见》，快递电三轮禁行有望设两年缓冲期。

“目前还只是在研讨阶段。”郑州交警支队有关人员表
示，“该《意见》细则大家现在也都知道了，一些内容还需要
修改和完善，各方还在讨论中。”
记者 鲁燕 文/图

据统计，目前 180多家
快递企业在册，有超过 7000
辆快递三轮车。

从今年7月1日起，郑州
开始了史上最严交通整治，
其中快递小哥骑的电动三轮
车也在重点治理范围内。

“最近一个月来，郑州市
有 2000辆快递三轮车被扣，
快递没法正常派送，客户投
诉量激增。”郑州市快递协会
会长张要仁说，郑州市有快
递小哥近 10万人，目前各家
快递公司在完成“最后一公
里”的配送任务时，90%以上
选用的是电动三轮车。

“我的车就被扣了，这几

天都是骑着两轮电动车送快
递。”快递小哥小张无奈地说。

“车被暂扣，没法干活
了。”7月 13日上午，快递员
小陈在朋友圈发了这样一条
动态。

“快件派送受到影响，客
服接到的投诉增加了40%。”
7月 16日，申通有关负责人
透露，有快递员无奈改用两
轮车派送。

中通河南网络总监姚松
强说，这一个多月，中通快递
有 100多辆三轮车被暂扣，
“部分快递小哥改由两轮电
动车送件，因送得不及时，遭
客户投诉现象严重。”

张要仁说，8月 1日一大
早，他和多家快递企业的负
责人赶到郑州市政府，参加
一个有郑州市政府法制办、
郑州市城管局、郑州市公安
局、郑州市公安局交警支队、
郑州市交运委的相关处室负
责人出席的会议。会上，他
们看到一份《关于如何加强
郑州市快递行业电动三轮车
管理的意见》（下称《意见》）。

“政府部门开这个碰头
会，太有必要了。”张要仁说。

《意见》提到，上述工作措

施（制定行业标准、车辆准入
标准、人员准入标准、“六统一
六不准”）和后续工作措施必
须在一个月过渡期内完成。
在过渡期内，准许快递电动三
轮车在市区行驶，暂不以无牌
无证查处，但对有其他交通违
法行为的，依法予以查处；过
渡期结束后，对未按照规定上
路行驶的依法予以查处。

对此，张要仁说，就是在
《意见》正式出台发布后，会
给各快递企业一个月的整改
过渡。

那么过渡期结束呢？
《意见》要求，对快递业电

动三轮车制定两年缓冲期，在
缓冲期内，准许快递电动三轮
车在市区行驶。

缓冲期结束后，我市快递
服务末端配送交通工具形成
“2+4”模式 (电动自行车+汽
车)，大力推广新能源汽车在快
递领域的应用。快递行业在
我市所有区域不得使用电动
三轮车实施配送，如违反禁令
上路行驶，公安交警部门将依
法予以查处。

根据《意见》，由邮政管理
部门牵头，质量技术部门、公
安交警部门、快递行业协会和
各快递企业配合，制定车辆准
入标准，对快递专用电动三轮
车的尺寸限值、整车质量、输
出功率、厢体要求、外观要求、
车速限制、续驶里程、主要部
件和装配要求等作出规定，并

对车辆实行统一编号和二维
码管理。

市交警支队负责人提议
说，快递车辆应该由企业统一
购买，严禁从业人员带车入
行，避免出现车况性能参差不
齐、车辆非法改装、加装大功
率电池等情况。

“一旦遇到快递小哥违

章，执勤民警通过警务通手机
扫描车身二维码，立马就能查
到所需信息。”交警支队负责
人说，应该查到的信息包括车
辆所属企业名称、地址、电话、
负责人电话，车辆的品牌、型
号、电机号、出厂信息，驾驶人
姓名、性别、身份证号、联系方
式等信息。

《意见》专门提到，要强化
从业人员入职培训。都培训什
么呢？“道路交通安全法律、法规
方面的培训内容和课时应当占
有一定比例。”记者看到，《意见》
规定，旨在让每个受训的从业人
员都知晓发生道路交通违法行
为、交通事故、违反从业人员管
理规定所要承担的法律责任和
行业内部处罚后果。

《意见》要求，严禁培训形
式化，或不经培训直接上岗；对
入职培训合格的，统一由邮政
管理部门核发从业人员工作
证，工作证上须标注有姓名、所
属企业、工号等及相对应的二
维码信息，实行持证上岗。

所有上岗的快递小哥必
须遵守“六统一”标准和“六不
准”标准。

“六统一”包括：统一工作
人员服装样式、统一工作人员
持证管理、统一车辆编号和二
维码管理、统一佩戴骑行安全
头盔、统一平台信用管理体系、
统一购置人员和车辆保险。

“六不准”包括：不准使用
超标配送车、不准载人载客、不
准货箱外装载、不准闯红灯、不
准占用机动车道、不准逆行。

交警李先生说，快递三
轮车驾驶员逆行等引发交
通事故的屡见不鲜，“如果
能做到对快递车辆统一管
理，包括对其从业人员的严
格培训，持证上岗等都真正
地统一起来，这个《意见》还

是可行的。”
另一基层交警说，快递

企业还是不能一味地考虑如
何节约成本挣钱，还是要从
安全角度出发。“目前电动三
轮车已经纳入郑州禁行车辆
范围，如果快递电三轮上路，

就损害了其他交通参与者的
利益。”

郑州交警支队有关人员
介绍说：“该《意见》细则大家
现在也都知道了，一些内容还
是需要修改和完善的，各方还
在讨论阶段中。”

张要仁认为，眼下当务之
急就是赶快让各企业的快递
三轮车能正常上路。

“快递小哥违章，就应该
要接受处罚。”采访中，各快递
公司也都认可，城市交通需要
每个人去遵守和维护，对快递
车辆的统一规范化管理，他们
都举双手赞同。

不过，对于《意见》要求缓
冲期结束后，郑州市快递服务
末端配送交通工具形成“2+4”
模式(电动自行车+汽车)的做

法，部分快递公司负责人仍提
出了异议。

“为何不能让电动三轮车
正常上路呢?”

一些快递企业负责人
说，今年 5月 1日正式施行的
《快递暂行条例》明确规定，
县级以上地方人民政府公
安、交通运输等部门和邮政
管理部门应当加强协调配
合，建立健全快递运输保障
机制，依法保障快递服务车
辆通行和临时停靠的权利，

不得禁止快递服务车辆依法
通行。

对此，张要仁也认为，对
于快递公司来说，相比电动两
轮车、机动车，电动三轮车装
货多，停车也方便，是当今效
率及性价比最高的快递工
具。张要仁举例说，假如这个
快递小哥一车拉 100件快件，
全部都让客户自己去取，那
么，就算 50人开车或骑电动
车去取快件，都会造成城市拥
挤不少。

快递电动三轮有望“合法上路”

快递人员将进行入职培训、持证上岗
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快递车辆要统一编号，车身都要喷涂二维码
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快递公司：电动三轮车是效率及性价比最高的快递工具

交警：《意见》还在修改和完善 各方还在讨论中
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全市约2000辆快递电三轮被扣

郑州街头的快递三轮车


